

TRAVAUX ORIGINAUX.

CLINIQUE DE THERAPEUTIQUE.

HOPITAL NOTRE-DAME, (Montréal).—M. H. E. DESROSIERS.

Traitement de l'Urémie.

Le malade que je vous présente aujourd'hui a, comme plusieurs d'entre vous le savent déjà, souffert d'accidents urémiques de nature convulsive. Voici, en peu de mots, les particularités relatives à ce cas. Il y a près de quinze jours, cet homme, âgé de 24 ans, d'une constitution robuste, habitué aux rudes travaux des chantiers, laissait là l'ouvrage pour revenir chez lui. Durant le trajet, qui fut passablement long, il fut plus d'une fois obligé de passer la nuit à la belle étoile, couché sur la terre nue, par une température de 40° à 50° Fahr. De retour chez lui, il se sentit courbaturé et accusa un malaise général qu'il mit d'abord sur le compte de la fatigue. Mais les choses allèrent en s'aggravant: il y eut céphalalgie intense avec amblyopie très marquée; douleur lombaire; augmentation de la proportion d'urine sécrétée qui était aussi rougeâtre; œdème, limité à la face d'abord, puis généralisé. Cet état dura plusieurs jours. Le 30 mai, vers midi, le malade eut une attaque de convulsions épileptoides qui dura cinq ou six minutes et fut suivie d'une période de coma; le soir du même jour, il était admis à l'hôpital (salle St-Jean de Dieu, No. 19). Les convulsions se répétèrent plusieurs fois dans la soirée et furent d'abord traitées par des inhalations de chloroforme et l'administration du bromure de potassium associé au chloral, en injections rectales. Le cathétérisme ayant été pratiqué, l'examen de l'urine révéla la présence de l'albumine en quantité considérable; gravité spécifique: 1010. Après le troisième accès convulsif, nous avons fait pratiquer une injection hypodermique de pilocarpine (gr. $\frac{1}{4}$) qui amena une abondante transpiration, et que nous avons fait suivre, le lendemain matin, d'une seconde injection (gr. $\frac{1}{2}$) également suivie d'une diaphorèse profuse. En même temps nous prescrivions trois gouttes d'huile de croton qui eurent pour effet de produire d'assez abondantes selles séreuses, et appliquions sur la région lombaire des ventouses scarifiées, que nous faisons suivre de fomentations chaudes. Les convulsions diminuèrent notablement d'intensité et de fréquence après la première dose de pilocarpine, et, vers le matin, sous l'effet de la deuxième dose, elles cessèrent complètement pour ne plus revenir, le malade restant néanmoins dans un coma assez profond. Ce jour-là (31 mai) l'examen de l'urine donna le même résultat que la veille; malheureusement l'examen microscopique ne put en être fait. Pouls 98, temp 101° Fahr. Le 1er Juin, pouls 90, temp. 99°. Urine moins albumineuse; gravité spécifique: 1015. Le malade sor-